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世间所有的喜悦，来自希望他人快乐

奉献自己的爱心和力量，让更多的家庭因为她而幸福，是她

多年以来一成不变的理想。

——申霞（河南南阳）

“白云奉献给草场，江河奉献给海洋。”，在医院，她是一名

护士，照顾病人，耐心温和；在艺博，她是读书会的发起人、分

院院长，对待家长，她充满智慧，她用自己的行动诠释着“奉献”

的内涵，她用无私的爱传播正确的家庭教育理念。

觉醒，从来都不晚

我叫申霞，是一个 17 岁女孩的妈妈，也是南阳市妇联家庭教

育讲师团的成员，回首走进艺博的道路，我感慨万千。

2016 年元旦，我去艺博“学习快车训练营”接外甥女，一个

主题为《孩子，我该如何爱你》的课程宣传映入我的眼帘，问询

之后我立即报名了，4 月份，我踏上了这趟人生的觉醒之旅，体

验课程让我哭得稀里哗啦，也让我从此醒来。

女儿出生后我看的全是教育方面的书籍，看似民主、尊重、

欣赏的背后，我时常用自己的完美标准要求孩子。这次学习让我

明白，女儿虽然经由我来到这个世界，但她仍然是一个独立的生

命个体，她天赋潜能、独一无二，我应该让她按自己的规律成长。

同时，我也学会了关注他人的感受，以往，我很少关注先生的感
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受，常以自己完美的标准衡量他，总是否定他、指责他、不认同

他，通过学习我明白了，良好的沟通是营造和谐夫妻关系的前提。

更重要的是，这次学习让我遇见了一群人，他们的名字叫—

—艺博人。他们来自五湖四海，不求任何回报，用一颗无比真诚

的心关爱着走进课程的每一个人，从那一刻起，我就在心里种下

了一颗小小的种子，我也要像他们一样去帮助他人。就这样，我

走上了自己学习成长的道路，边学习正确的家庭教育，边传播艺

博大爱。

申霞老师为读书会学员授课中

读书会里的“五朵金花”

《蜕变之旅》课程让我学会了“尊重在先，爱在后”，我开始

对先生和女儿给予肯定三步走，鼓励四步走，智慧提醒五部曲，
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他们感受到了我学习后的变化，家里开始有了欢乐。《亲子导师训

练营》让我学会了“做我所学，教我所做”。2019 年 3 月 15 日，

在南阳市妇联的大力支持下，我发起了“艺善享中州社区读书会”。

两年来，除了疫情期间，我都风雨无阻，雷打不动地按时开办读

书会活动，即便刚刚下夜班，疲惫的我只要到了读书会立即活力

四射，激情满怀。

至今，读书会已成功开办近 100 期，得到了家长们的青睐和

认可，帮助了很多家长走出教育的误区，养成常态化学习习惯，

如今艺善享读书会已经成为大家生活的一部分，受到了社区领导

的肯定和赞同。

我常说：“一个人好不算好，一家人好也不算好。我们要让更

多人因我们的存在而变得美好、快乐、幸福、健康”。这个笃定的

愿心，吸引越来越多的爱心人士加入了我们的团队。现在，我们

读书会有了“五朵金花”：申瑞霞老师、马丽老师、刚守雅老师、

王军老师和我，每周我们几个如约而至读书会，各司其职又紧密

配合着，如生命的五朵金花一样用心用爱办好每期读书会，让每

个家庭都成为学习型家庭。

一个人的力量再大也是小的，一群人的力量再小也是大的。

我们紧密团结，温暖陪伴，努力服务好、支持好来到读书会的每

一个爱学习的家长朋友，让邻里、社区响起了朗朗的书声。



4

帮助别人的过程，更是一种自我成长

爱学习的家长会主动改变，不爱学习的家长怎么办？在我们

的身边，不知道怎样正确教育孩子的家长比比皆是。戴东老师说：

“抬高中国家庭教育底部需要三代人的努力。”戴老师铿锵有力的

话语唤醒了我沉睡的家国情怀，我发愿我要做第一代，跟随艺博

教育把爱传出去，把正确的家庭教育理念传出去！

有了愿力，我开始了行动。我曾感召一位一天被孩子打三次

的妈妈走进读书会，引领她每天在大于众学 APP 里学习，通过学

习，这位妈妈认识到自己对孩子的爱只是自己认为的爱，孩子并

没有接收到，于是，她改变了爱孩子的方式，孩子也奇迹般地变

得懂事听话了。

还有一个学习成绩优异的孩子，因为一次成绩的不理想，突

然封闭自我，拒绝和家人沟通，出现了严重的厌学情绪和抑郁症

状，疫情期间放弃了学业。焦虑痛苦的妈妈联系到我，我鼓励这

位妈妈也在“大于众学”APP 里学习，可是急于让孩子走进校门

的妈妈总认为需要学习的是孩子，而不是自己。

在我耐心的引导下，妈妈终于认识到了女儿今天的现状与她

平时对孩子过高的要求有关，只有家长学习改变，用自己的生命

影响孩子，孩子的问题才可以解决。于是这位妈妈开始每天在“大

于众学”APP 学习，周末参加读书会，妈妈的坚持影响到了女儿，

女儿主动提出要学习戴东老师的《生命的重建》，当他把 25 节课

全部学习完时，愿意和家人沟通了，带着信心和希望重返了校园。
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除了帮助孩子和家长，我还积极地在艺博线下课程中做助教。

只要河南开课，我都会第一时间申请做助教，还多次担任《活出

经典》《没有烦恼的世界》的福将，在这些过程中，我真正体会到

了戴老师所说的：“世间所有的喜悦，来自希望他人快乐”，也真

切地感受到这个世界上没有比帮助别人更快乐的事了。正如尊敬

的戴东老师所说：“成功不是你有多少财富，而是你帮助了多少人，

多少人因你而感动，多少人因你而成长。”

这，就是一个艺博人的学习、成长、蜕变的历程。我愿在这

条助人、传爱的道路上同艺伙人一条心、一件事，一辈子，傻傻

地干，美美地做，愿做实现家庭教育生态圈的建设者，愿做实现

身修家和，美丽中国的铺路石。
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